

EL OTRO SENDERO

65486728

La visita a nuestro país del escritor y economista portugués Hernando de Soto ha provocado gran revuelo en los medios periodísticos, políticos y empresariales. Su libro, "El Otro Sendero"—del cual en breve tiempo se han vendido cientos de miles de copias en el mundo entero— más que un acucioso e impecable estudio sobre la economía informal en el Perú, constituye una crítica descriptiva al funcionamiento y a las estrategias de las sociedades latinoamericanas.

Con la autoridad que le confiere el haber realizado un duro trabajo empírico que respalda su diagnóstico sobre el Perú, De Soto nos hace ver la inmoral y hasta ahora encubierta capacidad empresarial de un pueblo oprimido por un Estado in-

eficiente y burocrático. Un solo precedente nos revela dramáticamente la autorización alternativa registrada en Perú: entre 289 días de postura, y un costo total de 1.231 dólares, 32 veces superó el total mínimo de 1953. La conclusión, como señala el escritor Mario Vargas Llosa en el prólogo de *El Otro Sendero*, es que "legítimamente una pequeña industria está fuera del alcance de un hombre de recursos modestos".

Pero el mayor mérito de la larga argumentación efectuada por De Soto y por el Instituto Libertad y Democracia de Lima, es que junto con ser una descripción imprescindible de las injusticias de una sociedad subdesarrollada, abre una alternativa de solución. En efecto, el acreditado encuestamiento

de ese inmenso potencial ergativo presente en los millones de hombres que se desenvuelven en la economía informal prueba, en un pleno sentido económico, ofrecer los niveles de bienestar y dignidad de los pueblos latinoamericanos. Para ello se requiere, sin embargo, dinamizar el camino del Estado y modificar la cultura de su intervención. Hernando de Soto plantea claramente que una sola legislación "ha dado lugar a un Estado sobredimensionado que, en lugar de utilicar los presupuestos para elevar las condiciones de los más pobres, se ha dedicado a administrar donde no es eficiente".

..*El Otro Sendero* es, además, y quizás su propósito, una crítica a los postulados tradicionales de las izquierdades de nuestro continente,

los que siempre han atribuido el subdesarrollo a factores extrínsecos vinculados al ordenamiento económico internacional. Es también su llamado de alerta a los sectores empresariales y a los movimientos liberales de nuestros países, los que deben asegurarse "de que se den las condiciones para que los más pobres puedan compartir, si es que quieren darle una base democrática y popular a la empresa".

La salvación que Hernando de Soto pone ante nuestros ojos es uno de los mayores aportes intelectuales de las últimas décadas, y está llamada a constituirse en una plataforma transformadora de las estructuras socioeconómicas y políticas de nuestras países.

E.

La Prensa, Lima, 26-XI-1987 p. 3.

El otro sendero [artículo] E.

Libros y documentos

AUTORÍA

E

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El otro sendero [artículo] E.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile